

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1.50
En el resto de España, trimestre, id. . . 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, sábado 8 Enero de 1898.

N.º 4918

SECCION POLITICA

El gobierno cubano

D. José María Galvez

Presidente del Gobierno

El Presidente del Gobierno cubano es uno de los abogados más famosos, más entendidos y de mayor renombre de la isla.

Su fama y su autoridad eran tan grandes, que por unanimidad del voto público fué proclamado jefe del partido autonomista al entrar Cuba tras la paz del Zanjón en el régimen de la libertad política.

No se logra eso en un partido popular, que á la vez reúne en su seno tan esclarecidos talentos, sin relevantes dotes gubernamentales. Eso es lo que le señala entre todos los demás.

Autonomista convencido, enérgico, vibrante, mantuvo siempre la fé en las vías legales como único medio de lograr tan grande aspiración y condenó siempre con la firmeza y la extraordinaria severidad de su carácter todo conato de revuelta; desde la llamada «guerra chiquita» hasta el estallido de la actual revolución.

A las atenciones de la política, á las exigencias del cargo de jefe de partido, desempeñado con toda su alma, debió el abandono gradual de su gran bufete de abogado y la decadencia de su primitiva brillante posición personal.

D. Antonio Govín

Ministro de Justicia y Gobernación

Secretario del partido autonomista desde su fundación, Govín ha figurado siempre entre los elementos más radicales y exaltados del autonomismo.

Abogado de gran nombre y buena posición, conquistada con su trabajo profesional.

Ha sido desde 1880 miembro de la Comisión permanente de la Diputación provincial de la Habana.

Su figura política es de un acentuadísimo carácter radical; pero, á pesar de sus tradiciones exaltadas, hay que notar que, si bien se marchó de la isla en son de protesta al ser nombrado el general Weyler, ha permanecido completamente alejado de la revolución, al extremo de que no quiso residir en Nueva York, donde ardía la labor filibastera, y se fué á vivir al retiro de Atlanta.

Allí ha vivido mudo, alejado de todo. Allí ha estado hasta que proclamada la autonomía sale á defenderla, á aceptar un puesto de honor y de peligro en el nuevo Gobierno.

El Sr. Govín representa en la cartera política del ministerio cubano la pureza de los principios autonomistas. Su entrada en la secretaría de Gracia y Justicia y Gobernación, es una derrota señalada y ruidosa para los separatistas, porque significa que

dentro de la soberanía de España caben todos los desarrollos de la idea liberal cubana.

Don Rafael Montoro

Ministro de Hacienda

Nació en la Habana en 1852. En 1867 vino á la Península dándose á conocer en seguida por varios trabajos literarios. Durante el periodo de 1876 á 1878 brilló en el Ateneo Científico Literario de Madrid por sus eruditas conferencias. Contribuyó á fundar la «Revista Contemporánea» y colaboró en la «Revista Europea». Fué vicepresidente de la sección de Ciencias Morales y Políticas del Ateneo de Madrid y segundo secretario de la Asociación de Escritores y Artistas Españoles, significándose al mismo tiempo entre los elementos democráticos. Puede decirse pues que pasó lo mejor de su vida pública en la Península.

El primer discurso político de Rafael Montoro, fué el pronunciado en Cienfuegos el 22 de septiembre de 1878, al constituirse allí el partido liberal. Su primer discurso en las Cortes españolas fué el que pronunció en apoyo de la enmienda propuesta por la minoría autonomista al proyecto de contestación al discurso de la Corona en la sesión del día 19 de junio de 1886.

El mismo día en que habló por primera vez en el Congreso, sosteniendo esa famosa enmienda, encumbróse á las más altas cimas de la tribuna política.

D. Francisco Zayas

Ministro de Instrucción Pública

De ilustre familia cubana no se ha significado nunca como á hombre de lucha, sino más bien como pensador sereno y reflexivo.

Hombre que frisa ya en los 60 años, de historia muy limpia y de extensas relaciones en la Isla, es una figura por todo extremo respetable.

Pertenece desde su fundación á la Junta directiva del partido autonomista.

El Dr. Zayas no tenía relación alguna con su sobrino el cabecilla del mismo apellido muerto por nuestras tropas.

D. Eduardo Dolz

Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones

Su rasgo principal, su nota característica está en este dato: Permaneció muchos años en Cuba sin querer afiliarse ni al partido autonomista ni al constitucional, por estar compuesto el uno solo de cubanos y el otro solo de peninsulares.

—Sólo el día—pensó y dijo—que haya un movimiento de aproximación entre peninsulares y cubanos y se forme un partido de concordia, figuraré en política.

Y en efecto, hasta que esas corrientes se impusieron con el movimiento izquierdista primero, con el económico luego y con el reformista últimamente, no salió del retraimiento.

Vino á Madrid y conquistó puesto de primera fila entre los políticos que tratan de las cuestiones de Cuba. Y es que conoce como muy pocos el problema colonial; es que su gran talento no podía menos de sobresalir aquí donde tanto se ignora y tanto se desbarra en tales materias.

Tras cuatro años de incansable combatir por una idea en la Península, vuelve á Cuba formando parte del gobierno de la Isla.

Su presencia en el Gabinete, para él inesperada, pues no pensaba por ahora regresar á Cuba, ni creyó que fuera necesario habiendo en la Isla tantos reformistas caracterizados, demuestra el afecto que se le tiene y la autoridad que se le reconoce.

D. Laureano Rodríguez

Ministerio de Agricultura Industria y Comercio

Es hijo del pueblo de La Guardia, provincia de Pontevedra. Su padre era sastre, y él empezó estudiando la carrera eclesiástica que abandonó por no sentir vocación para ella.

Fué á Cuba y allí se dedicó al comercio, trabajando con ahínco para conquistarse una posición, viviendo alternativamente en la Habana y en Santiago de Cuba.

Actualmente era presidente de la Liga de Comerciantes Importadores, sociedad que goza de alguna influencia en la Isla.

Laureano Rodríguez adquirió cierta notoriedad al producirse en la Gran Antilla el movimiento económico de 1891, que fué como el chispazo precursor que ha traído las actuales reformas.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

El aniversario de la muerte de Gambetta

El domingo pasado se celebró la peregrinación tradicional de las asociaciones gambettista á la casita de Jardies, que Gambetta poseía en Ville-d'Avray, donde murió. Los republicanos fieles á la memoria del gran patriota se encontraron reunidos alrededor del monumento Bartholdi.

Delante del monumento, el alcalde de Sévres dió las gracias á los fieles que practican actualmente esta peregrinación. M. Waldeck Rousseau pronunció el discurso siguiente:

«Dieciséis años nos separan del acontecimiento cuyo aniversario celebramos, y cuando se borran tantos recuerdos y la acción del tiempo hace olvidar tantos vanamente renombrados, el nombre de Gambetta permanece grande, resume y domina su época, la historia en la cual se ha mezclado; desgracias trágicas, un levantamiento inesperado, la potencia moral de Francia perdida y después restablecida; el abatimiento de la derrota, nuevas esperanzas, un largo y

paciente esfuerzo; la tercera República antes criticada y ahora triunfante; la firme voluntad del nuevo gobierno heredero de las glorias pasadas, instrumento de las reparaciones del porvenir.

«Si nuestro espíritu recuerda los días gloriosos que hemos pasado, piensa que Gambetta los había preparado y si recuerda los dolores y decepciones que nos mortificaron, cree que Gambetta los hubiese evitado. Colocado por servicios incomparables y por un patriotismo que nada acobardaba, á la cabeza del partido republicano entero, su previsión clara, su sentido maravilloso del acto necesario, consejos siempre seguros, hicieron de Gambetta el director soberano de la opinión.

«En esta función, muy superior á la del poder, que él solo podía desempeñar y así lo había comprendido, supo constituirse para prestar á la República el servicio incomparable é indispensable de conservar su popularidad, de mantener en todos los espíritus una influencia decisiva, de ser el árbitro y mediador siempre escuchado, no había llegado la hora, y tal vez no ha llegado aún, en la cual el mismo hombre pueda ser á la vez el jefe de la opinión y del gobierno.

«Sorprendió á sus adversarios por el vigor de sus ataques, los antiguos de nuestro partido, por lo que había de científico en sus discursos más infamados, le temieron; pero le querían por su espíritu amplio, por la elevación que no le permitía ni encerrarse en las estrecheces de secta, ni tratar como enemigo á cualquiera que le pareciese aportar á su país un elemento de fuerza ó de grandeza, una ilustración ó algo que pudiese hacer creer y esperar.

«Demasiado grande para escapar siempre al odio, tuvo la fortuna rara de escapar á la envidia; vió agruparse á su alrededor á los demás amigos que lloramos, que una alta superioridad de talento hubiese podido conducir á una ambición personal mayor, y que no tuvieron más que la ambición de rodearle, de repetir sus pensamientos y hacerse eco de sus palabras.

«La política que fundó tuvo así su jefe, su representación visible y homogénea, y por esto adquirió la unidad y poder de expansión que las manifestaciones individuales, desprovistas de un lazo común, no pueden tenerse.

«El ascendiente que ejercía, hasta fuera de su partido, lo debió á la persecución de un ideal superior á los intereses de partido.

«Si la memoria de Gambetta es perenne, si su nombre es querido de la democracia hasta el punto que los que lo desconocieron y los que lo ignoran, no temen invocarlo, es que, para conquistarla, á la devoción de los nobles designios que llenaron su vida, supo poner todos los instintos generosos, todas las pasiones nobles, que comprenden hasta las almas más

obscuras; la visión del deber, á la que glorificó á sus propios ojos, no con palabras vanas, sino con los mismos actos que cumplió; visión que hoy puede contemplar el transcurso del tiempo pasado; en el cual, vuelta hacia él la opinión á vida de su palabra, se penetró de su inspiración, sin apercibir una mancha, una debilidad, una baja.

Las multitudes, en las horas nefastas, pueden dejarse arrastrar. Se encuentran con hombres que saben irritar sus sufrimientos, atizar la envidia, sembrar la duda, fomentar las desconfianzas; el hombre de bien es entonces desconocido, su obra disfrazada, su vida calumniada, sus servicios olvidados; pero esto es el error impio y la locura de un día; dentro de veinte años, la democracia francesa, sabrá aun los nombres de los autores de las acusaciones pífidas, de las calumnias y de los clamores que perturbaron la conciencia pública y denunciaron como á dictador al fundador de la tercera República?

Sin embargo, si hace memoria respecto de los acontecimientos que un instante de ceguera hizo posibles, comprenderá fácilmente la lección; le habían inspirado el temor de una personalidad potente, se hallaba dividida, sin dirección; la energía inmensa que tiene se gastaba en esfuerzos vanos; impaciente, iba de un sitio para otro, sin que su confianza encontrase donde fijarse. Temiendo responsabilidad; el poder se aplicaba á no ser más que una forma de subordinación; para escapar á los ataques, era necesario ser mediano; la superioridad de unos era á costa del rebajamiento de los otros; una nación que debía unirse en un mismo pensamiento, se dividía poco á poco contra ella misma; la delación convirtiéndose en arma favorita de ciertos partidos; era un triunfo deshonesto un adversario, y una guerra de razas parecía la única guerra á la cual estaban apercibidos los valientes.

Tocamos al final de esta larga prueba y los que han trabajado para hacerla penosa, se alegrarán en vano del ardor con el cual nuestra ofuscación se hacía su cómplice.

Sabemos, no obstante, que si cosas tales fueron posibles, es porque perdimos de vista durante mucho tiempo el gran deber que hasta entonces había unido nuestras voluntades, fortificado nuestros desfallecimientos, nuestros sufrimientos.

No hay pueblo grande sin grandes pensamientos.

La obra asignada á nuestro país está determinada por nuestra historia propia, por sus glorias y por sus desgracias. El noble pensamiento de Gambetta fué preparar el cumplimiento por la organización y desarrollo de todas las fuerzas nacionales. Nada de lo que emprendió, y de lo que sus sucesores han continuado, pereció. Sería una impiedad creer que las agitaciones funestas que han agitado nuestra política han dejado á Francia menos fiel á sus virtudes históricas, menos propicia á servir la causa de la justicia.

Juntados hoy, no en la humilde casa de los Jardies, sino al pié del monumento que simboliza tantos sentimientos y esperanzas, saludemos con confianza el porvenir hacia el cual dirigió Gambetta su última mirada.

EXTRANJERO

Hundimiento

Paris 4, 10'5 m.

En el pueblo de London (provincia de Ontario, Canadá) se desplomó la Casa Municipal, cuando estaba llena de gente para un meeting.

Fueron retirados de entre los escombros 26 muertos. Los heridos pasan de 200.

En el alto Nilo

Paris 4, 10'5 m.

Los periódicos de Londres afectan gran alarma por la supuesta invasión francesa en el alto Nilo.

El «Daily Mail» dice saber que el negus Menelik ha hecho tocar los tambores de guerra en el Choa para formar un ejército con que afirmar su poderío sobre el Africa ecuatorial, contra los ingleses.

Anúnciase la salida de tropas de la guarnición de Malta para Egipto. Con igual destino han salido fuerzas británicas de Gibraltar.

En el extremo Oriente

Paris 4, 8'24 p.

Nada nuevo del Extremo Oriente. Los barcos de guerra extranjeros que están en los mares de China o han sido despachados para ese destino, ascienden á sesenta y dos.

La escuadra inglesa de China septentrional está repartida de la manera siguiente: el «Centurion» (buque insignia de almirante) con seis barcos de Chemulpo, y dos cruceros en Port-Arthur.

El «Daily Mail» de Londres dice que entraron en Port-Arthur seis buques de guerra rusos.

El «Morning Post» pretende que Rusia está concentrando un ejército de 80.000 hombres en Vladivostok.

Ecos políticos

El general Pando, el que iba á pacificar á Cuba en quince días ha pedido refuerzos al general Blanco, y éste á su vez los pide á la Península.

Esto desgraciadamente era de esperar.

Los que se fijaron en el crecimiento que adquirió la insurrección con el relevo de Weyler y los grandes núcleos que se formaron de insurrectos que andaban desmenuzados y constantemente perseguidos por las columnas, no vieron las cosas tan de color de rosa como las pintaba el Gobierno.

Aquello fué una torpeza.

Se pudo dar la autonomía, ya que tanto se confiaba en ella sin haber revelado á Weyler ni sus procedimientos, que son los que daban resultado.

Hoy los insurrectos dan ya por conseguida su victoria. Máximo Gómez está muy tranquilo. Dice que tiene 30.000 hombres á sus órdenes, y que mientras le sigan proporcionando recursos los Estados Unidos ve su triunfo infalible.

No hablaba así hace unos meses.

Resultado: que las catáplasmass han dado muchísimo peor resultado que los cáusticos.

Y que tenemos guerra para rato.

En Portugal están prohibidos los billetes de la lotería española, y en estos pueden hacer lo que quieran los portugueses.

Pero esto no da derecho como acaban de hacer á meter en la cárcel á un viajero español porque llevaba en la cartera un décimo de nuestra lotería.

Eso ya es ponerse á España por montera, cosa que ya va haciendo por todo el mundo, gracias á las

energías de que dan pruebas los gobiernos borbónicos.

Vaya una escandalosa arbitrariedad que comete con un súbdito español el Gobierno portugués.

Pero á bien que no faltarán periódicos que echan la culpa á ese desgraciado español diciendo que es cosa suya.

¿No han hecho lo mismo con Weyler en lo que se refiere al Mensaje de Mac-Kinley?

Aquí mientras no se ofenda á un rotativo, no se ofende á nadie.

El mestizo Pidal ha dirigido su trasnochada palabra á los socios del casino conservador, y como se esperaba que proclamase la jefatura del florentino de la dága, se ha visto que se callaba y ni siquiera aludía á ella.

Sin duda esperaba ese nezo disputarle el mando supremo al hombre del sentido jurídico.

La verdad es que allá se van los dos y cualquiera se vería perplejo para decir cuál de ellos es el peor.

Buen partido se va á formar con ese par de monagos!

El general Blanco va á salir á campaña con el objeto de que se instale con toda libertad el Gobierno insular; si los autonomistas y reformistas logran por fin entenderse.

Una vez instalado el nuevo Gobierno, creemos nosotros que debe aprestar toda su influencia con los rebeldes del campo, á fin de que entren en la legalidad.

Si, lo que no creemos, el nuevo Gobierno se cuida de esta parte la esencial y se dedica á disfrutar tranquilamente de los nuevos destinos, habrá que recordarse la insigne torpeza de no tratar directamente con los insurrectos las cuestiones cubanas.

No quisieramos que la autonomía dada de buena fe por el Gobierno fusionista parase en ser una complicación más.

Por ahora la insurrección arreceja. Veremos si es la última llamarada de una luz que se apaga, ó el incendio que toma nuevo incremento.

Leemos:

«D. Felipe Aparicio, director del periódico «La España» que se publica en Valparaíso, ha dirigido á S. M. la Reina una instancia á nombre de 340 españoles residentes en Chile, que representan con sus familias 1.570 personas, solicitando que se les envíe por cuenta del Estado á Filipinas donde trabajarán en provecho de la patria.»

Esta es una noticia verdaderamente interesante para España, y el Gobierno debe preparar el terreno para que la emigración española se dirija hacia aquellas islas.

Para esto es indispensable quitar el monopolio de los frailes, é igualar allí á España con los demás países extranjeros.

Hasta ahora solo ha servido aquél archipiélago para que frailes y extraños se hagan ricos. España no conoce á las Filipinas nada más que por lo que le cuestan.

Iniciativas como la del Sr. Aparicio deben ser secundadas por nuestros gobernantes.

Dice «La Correspondencia Militar» que el marqués de Tenerife no asistió al banquete dado en honor de Romero, pero si á los tés de éste y del Sr. Mesa. Si esto significa que Weyler está identificado con Romero, dice el diario que la figura se rebajaría, quedando reducido á un romerista más.

Eso creeríamos nosotros también, sino notásemos que el general no ha soltado una sola palabra de verdadero compromiso con los romeristas.

Hasta hoy continúa siendo un enigma el general Weyler.

Puede ser que llegue ocasión de que se solucione por sí mismo y naturalmente, y caiga donde debe caer.

Martínez Campos cree que deben enviarse á Cuba refuerzos de hombres y dinero.

Y si se ha de perder la Isla, nosotros creemos que al frente de esos refuerzos ha de ir el hombre de Sagunto.

Lo piden los sublevados y los Estados Unidos, porque con él se entienden admirablemente para hacerle comulgar con ruedas de molino.

La verdad es que el que ha escrito en una página de su historia la restauración, bien puede escribir en otra la pérdida de Cuba.

Porque estos dos desastres se completan.

Empéñase Mr. Sherman, con pretexto de enviar socorro á los concentrados, en intervenir en los asuntos de Cuba.

No hace más que promover agitación en su país, y ahora quiere formar un comité repartidor.

Esta humanidad del Gobierno yankee, que nunca la ha tenido para nadie, debiera abrir los ojos á los mentecatos que nos gobiernan.

Pero ¡quién!

Todavía sostienen que Mac-Kinley y Sherman son dos amigos carísimos de los españoles.

Cariños que matan.

El Sr. Silvela ha salido para Badajoz á fin de hacer un gran acto político y trascendental.

Todos son actos.

Llevamos ya perdida la cuenta, desde la muerte de Cánovas, de las idas, venidas, discursos, viajes, artículos, interviews á que se han sometido todos los prohombres conservadores.

Han perdido mucho tiempo y gran cantidad de tinta y saliva, y todavía están á la misma altura que á raíz de la muerte de D. Antonio.

Y es que no quieren convencerse de que el partido murió con éste, y que lo queda ahora son colas de la gartija que se menean.

Ya pueden hacer y acontecer que hay que buscar un hombre de prestigio (que no hay) y un nuevo molde (cosa muy difícil) para poder formar algo que se parezca á lo que murió con Cánovas.

Dice el correspondal semimonárquico semiyankee de «El Diluvio»

«La République Française» dice que el general Weyler recorda en sus fases y cosas al general Boulanger. El diario francés va equivocado por completo. Boulanger sumó muchos miles de votos del pueblo, y Weyler no podría reunir muchas docenas de sufragios.

¿Y qué sabe V., Sr. Blas?

Lo que reúne Weyler se puede ver en el ejército.

Y en el país que está esperando en él para echar abajo todo ese castillo de naipes que han levantado borbónicos y rotativos.

Ya verá con el tiempo, si el general no se tuerce, lo que son esas pocas docenas de sufragios.

¿CUANDO?

Desde Cuba, por su vía, un buen español me envía este cablegrama urgente:

«Todo va perfectamente con lo de la autonomía.

Los separados...

Desde principios de mes la guerra perdió interés. Catorce encuentros aislados; veinticinco presentados, y muertos cuarenta y tres. Con la respuesta pagada de una madre desgraciada, esta pregunta dirijo: —Si está la guerra acabada, ¿cuándo volverá mi hijo?

MAHÓN

Esta noche tendrá lugar en el casino Unión Republicana la primera función de la presente temporada de Carnaval, poniéndose en escena bajo la inteligente dirección de D. Joaquín Nuñez, la preciosa comedia en tres actos, titulada **Lo Positivo** y un divertido fin de fiesta.

En la sesión del Consejo de Instrucción Pública celebrada el 30 de Diciembre último, se aprobó la propuesta, destinando al catedrático de Geografía é Historia de este Instituto D. Gabriel Llabrés al de Cáceres.

Sentimos su separación y deploramos que con motivo de su prolongada ausencia se haya suspendido la publicación de la «Revista de Menorca», de la cual es director.

Nos ha extrañado sobremanera al ver esta mañana que se conducía el cadáver de un vecino de la calle de Hannover al cementerio, sin que asistiera al mismo el coche fúnebre, tanto más, cuando está mandado que aunque no se le utilice, no por eso puede dejar de acompañarlo.

Llamamos pues sobre el particular la atención del Sr. Alcalde para que se entere del asunto y exija el cumplimiento de lo preceptuado sobre el particular, pues de seguirse esta costumbre, se verían lesionados los intereses de la Beneficencia municipal, á cuyo cargo se halla supeditado dicho servicio.

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el anuncio de la Administración Depositaria de este partido sobre la venta del tabaco pota, cuyo plazo concedido por la ley, termina el día 7 de febrero próximo.

Otro día el de hoy en que se ha visto la Plaza de la Pescadería con gran abundancia de pescado, debido á lo apacible del tiempo que permite á la gente de mar dedicarse con provecho á sus habituales faenas.

En el Teatro Principal se pondrá en escena mañana domingo la comedia en 3 actos.

LO POSITIVO

dando fin con la divertida pieza **PARADA Y FONDA** Se empezará á las 8 y media.

En el casino El Consey se pondrá en escena mañana domingo por tarde y noche, la zarzuela en un acto

LOS APARECIDOS

seguirá la zarzuela en un acto **LOS RATURROS** dando fin con la zarzuela en un acto **LOS DESCAMISADOS** En estudio para ponerse en escena el próximo miércoles día de moda **LA VUELTA DEL VIVERO**

En el casino El Isleño tendrá lugar mañana la acostumbrada función á cargo de los niños de la Aurora infantil, la que terminará con baile de sociedad.

En el Casino Unión Liberal de Llu-mesanas habrá hoy función dramática por una compañía de aficionados, poniéndose en escena el 3.º y 4.º actos del drama de Zorrilla «El Zapatero y el Rey» y las dos partes de la divertida pieza «Don Pere Singlá», terminando con baile de sociedad.

En el local del disuelto casino conocido por el Recreo, habrá baile mañana por la noche dando principio á las ocho y media.

Es seguro que se verá muy concurrido por cuanto lo han sido todos los que se han venido celebrando.

Parece que los bailes que se proponía celebrar en el Teatro Principal de esta ciudad la sociedad benéfica La Positiva, se llevarán á efecto, por cuanto la instancia que se presentó á la Corporación municipal para este fin, según nuestras noticias ha sido informada favorablemente por la Comisión respectiva.

No otra cosa cabía esperarse, por cuanto el producto que aquellos pueden dar, lo destinan los señores que componen dicha sociedad, al socorro de los pobres de este distrito.

El encargado de repartir los reintegros de las participaciones del billete n.º 23.045 que jugaban los socios del casino Unión Republicana, encarga á los interesados que acudan todos los días laborables de 8 á 10 de la noche, á recoger lo que les corresponda, pues quedan todavía á reintegrar unas 80 participaciones.

Los editores señores Montaner y Simón acaban de publicar, formando parte de la «Biblioteca Universal», el segundo tomo, y último, del famoso «D. Quijote de la Mancha», de Cervantes, reproducción exactísima de las ediciones impresas en 1608 para la primera parte y 1615 para la segunda por el librero de Madrid Juan de la Cuesta. Reúne el nuevo volumen los mismos méritos tipográficos del anterior y los dos constituirán sin duda alguna una edición estimada de los bibliófilos. Ambos volúmenes producen la impresión cabal de los libros estampados en los comienzos del siglo XVII en España. También el segundo tomo lleva como el primero una encuadernación muy elegante y apropiada. Los señores Montaner y Simón han apellidado «Libro de oro» á la reproducción de las citadas ediciones antiguas, calificativo que merecen por el buen gusto y pulcritud con que ha sido ejecutada.

Continuando una laudable práctica, que asimismo llevaron á cabo en el año pasado, han comenzado en el actual las tareas de «La Ilustración Artística», con un número extraordinario que habla igualmente en elogio de los talleres de la casa. Consiste en una edición de «El sueño de las calaveras», de D. Francisco de Quevedo y

Villegas, tirada en lujoso papel y con elegantes tipos y profusamente ilustrada en negro y colores en todas sus páginas. Débese la ilustración al reputado dibujante D. Alejandro de Riquer, quien ha hecho alarde en ella de fantasía y gusto artístico. En las orlas policromas que aparecen en todas las páginas, se combinan con grande habilidad las figuras alegóricas, los tipos de la época en que vivió Quevedo, temas de paisaje y de flores, empleado todo y las últimas en particular con carácter decorativo y con notable originalidad. El señor Riquer ha dado en este trabajo una nueva prueba de su inventiva y del estudio que ha hecho del arte decorativo aplicado al libro, acreditándose de artista muy perito en esta difícil especialidad.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

GLOSAT.—Mañana domingo, lo habrá en el bodegón de Salvador Timoner calle de Cifuentes, n.º 117, empezando á las tres de la tarde.

También lo habrá esta noche y en la de mañana en la calle de la Concepción n.º 29, propiedad de Betis.

D. José J. Sancho Administrador Depositario de este Partido.

Hago saber á los habitantes de esta Isla que el día 7 de Febrero próxima venidero termina el plazo de seis meses concedida por R. O. de 26 Mayo último para expender y consumir las existencias actuales de labores confeccionadas con el tabaco indígena llamado «Pota» y que será, espirado dicho plazo, ilegítima la venta de las mismas, pudiendo solo prepararse y expenderse por industriales debidamente matriculados, en manojos hechos con la hoja precintada y del peso preciso de 500 gramos cada uno.

Igualmente se considerarán ilegítimas las ventas á los industriales del tabaco «Pota» en rama al por mayor por toda persona que no satisfaga la contribución territorial correspondiente.

La falta de cumplimiento de esta disposición se considerará comprendida en el art. 18 del R. D. de 20 Junio de 1852.

Mahón 8 Enero 1898.—José J. Sancho.

1898 Hoja del Calendario para mañana

Enero 9 Domingo

Stos. Julián y Vidal mrs. y Sta. Basillisa vg.

Salé el sol á las 7'21.—Pónese á las 4'54.

Luna: Sale 6'9 N.—Pónese 8'50 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques despachados Día 8

Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquin», capitán don Tito Ginart, con 23 tripulantes, efectos y balija.

Para Barcelona, g. esp. «S. Jaime», pat. Miguel Pons con 6 tp., y efectos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 7, t.

La Reina se halla restablecida y ha despachado con el señor Sagasta. Los Ministros se han reunido en Consejo para tratar con preferencia de las cuestiones de Cuba y Filipinas.

Madrid 7, t.

Es probable que se acuerde en principio las fechas de la disolución de las Cortes y convocatoria de las nuevas.

Cotización Oficial

Madrid 7 Enero 4'00 t.

| | |
|----------------------------|---------------|
| 4 % interior | 64'25 |
| — exterior | 80'25 |
| Amortizable | 77'10 |
| Cubas 1886 | 93'80 |
| — 1890 | 77'20 |
| Banco España | 414'00 |
| Tabacalera | 220'25 |
| París á la vista | 32'85 á 00'00 |
| Londres id. | 00'00 á 00'00 |
| Aduanas | 96'90 |
| Filipinas | 96'10 |

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

| | Din. | Pap. |
|-------------------------------|--------|--------|
| Industrial Mahonesa | 00'00 | 23'00 |
| Banco de Mahón | 32'50 | 34'00 |
| Eléctrica Mahonesa | 00'00 | 40'00 |
| Soc. gen. Alumbrado | 1'2'00 | 103'00 |
| Marítima | 00'00 | 100'00 |
| Maquinista Naval | 95'00 | 98'00 |

PAPELETAS DE EMPEÑO

DEL CAMBIO MAHONÉS

Se compran en la Caja de Ahorros y Préstamos de la calle Anunciay número 16.

Se pagan con prima

PLATO DE POSTRE

PASATIEMPOS DE SOBERANAS

La emperatriz de Alemania, á pesar de sus numerosos hijos, ocupa sus ratos de ocio en la música. La reina Margarita, de Italia, emplea las mañanas en perfeccionarse en el arte de la declamación. La emperatriz de Austria estudia las lenguas vivas. La reina de Grecia se ocupa especialmente en obras de caridad. La emperatriz viuda de Rusia se dedica á la pintura, mientras que la czarina actual trabaja en las canastillas de Olga y Tatiana.

La reina Maria Pia, de Portugal, que tiene hecha la carrera de Medicina, pasa una parte de su vida cuidando enfermos. La reina Victoria borda y hace crochet, y la reina Luisa, de Dinamarca, á pesar de sus ochenta años bien cumplidos, se ocupa en la lectura, en la cual emplea á veces varias horas, aun á riesgo de fatigar su ya delicada vista.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

MUEBLES DE VIENA GRAN SURTIDO

J. SINTES MERCADAL ALMACEN DE MUEBLES MAHÓN, PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚM. 6, MAHÓN

Juego completo para cuarto escritorio MESA DE NOGAL "MINISTRO", SILLÓN Y SEIS SILLAS ASIENTO MADERA PEREGRADA 25 DUROS

No olvidarse que hay de todo mucho y barato Antes de comprar visitad la casa que nada perderéis (Quedan algunos transparentes que se dan muy baratos)

Molduras para marcos dibujos nuevos ESPEJOS NOVEDAD

FARMACIA DEL DR. CASASA JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara...

Enfermedades secretas Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa...

Cuantos padezcan de la boca Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó destarce de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

TRASLADO D. Miguel Aleñer, abogado y notario, ha trasladado su despacho de la calle del Castillo a la de Moreras 20.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. El que presente Cuentas de Sándalo mejores que las del Sándalo de Barcelona...

Colegio La Instrucción Lecciones de enseñanza primaria para señoritas y niñas. FRANCÉS, ITALIANO Y LABORES Clases de adorno DIBUJO, PINTURA, MÚSICA Y PIANO

PARA VENDER Lo están las fincas siguientes: una casa Plaza de la Esplanada, núm. 48, enfrente del Paseo...

CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS DE MENORCA Esta nueva Sociedad: ADMITE imposiciones en Caja de Ahorros abonando el 3'50 por 100 de interés. DINERO en letra á comerciantes solventes en pocas horas, se facilita. PRESTAMOS sobre valores, mercaderías y toda clase de garantías que convengan y sobre ALHAJAS de Oro y Plata.